



La integración es la apuesta

Javier Contreras, s.j.*

Reuniones multilaterales en Europa y Latinoamérica, la gira del Presidente de Irán por algunos países europeos, la epidemia del virus del zika en Sudamérica, el comienzo de las elecciones primarias en Estados Unidos y el ruidoso silencio chino, han sido algunas de las notas destacables en el principio del año 2016

Teniendo como eje central el tema de “los desafíos de la cuarta revolución industrial”, aproximadamente 2.500 personas entre presidentes de distintos países, primeros ministros, cancilleres, representantes de organizaciones no gubernamentales, empresarios y miembros de organismos financieros como el Fondo Monetario Internacional, coincidieron en la localidad Suiza para intercambiar experiencias, construir posibles escenarios a futuro y delinear estrategias de cara a la realidad.

Para algunos políticos y analistas, este tipo de encuentros prioriza el interés de los conglomerados industriales y de los países desarrollados. Aceptando la cuota de razón que hay en tal formulación, lo que no conviene despreciar son las conclusiones a las que se llega, que en el caso de la más reciente edición exponen tres elementos bien significativos.

La reducción de los precios de las materias primas, incluido el petróleo¹, seguirá impactando negativamente a muchos países dependientes de la exportación de estas mercancías. Dos de las más representativas economías emergentes, Brasil y Rusia, han profundizado su contracción, al tiempo que tienen que lidiar con serias dificultades de gobernabilidad² y el costo político-económico del rol desempeñado en conflictos bélicos³. China se desacelera económicamente, generando un cambio en sus patrones de consumo y comercialización con otras naciones.

Los aspectos señalados se relacionan directamente con la intuición que acompañó el cierre de la jornada: el acceso a las tecnologías en todas sus expresiones, particularmente el acceso a Internet y la calidad de conectividad, se afianzan y crecen con la brecha económica que no muestra síntomas de reducción, atentado contra la obtención de empleos y oportunidades educacionales en los países de economías más frágiles.

CUMBRE DE LA CELAC

Discursos previsibles y posturas ampliamente conocidas marcaron el desarrollo del encuentro de los representantes de los Estados miembros. Las acostumbradas *declaraciones de principios* (lucha contra la desigualdad, intento de erradicación de la pobreza, el carácter histórico de la unión latinoamericana) acompañaron la discusión sobre temas de actualidad que, finalmente, constituyen lo importante de esta cita.

El apoyo irrestricto al proceso de paz en Colombia era de esperarse, lo novedoso fue la propuesta realizada por el bloque para participar como verificador del cese del conflicto armado. Otro de los puntos coyunturales en los que se trabajó fue en la manera de aunar esfuerzos para enfrentar la afectación causada por el virus del Zika, para lo que Dilma Rousseff propuso idear un plan de acción continental.

Ante un panorama en el que la región comparte anhelos y dificultades, las declaraciones del vicepresidente uruguayo, Raúl Sendic, resultan útiles para describir el tono del encuentro en Ecuador. "Vivimos una década virtuosa en los primeros años del siglo XXI, que ha cambiado últimamente debido a caídas de precios. No se puede repartir lo que no hay"⁴. La Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (Celac) continúa evidenciando la tensión entre hacer frente a la realidad y vivir de la retórica.

IRÁN DICE PRESENTE

Con la visita de Hasan Rohani a Francia e Italia, la política exterior de Irán comienza a mostrar una estrategia de vinculación que hasta hace poco tiempo no era común. Este hecho es consecuencia directa del levantamiento de las sanciones que habían sido impuestas al país por parte de la ONU (con Estados Unidos como el más acucioso de los demandantes) como consecuencia del programa de desarrollo nuclear iraní, actividad que encendió las alarmas de la Organización Internacional de Energía Atómica (OIEA).

Tras la verificación del cumplimiento de los acuerdos iniciales, firmados en julio del 2015, Irán goza a partir del 16 de enero de un nuevo margen para la negociación de sus productos y el intercambio de inversiones en rubros como el



Hasan Rohani.

petróleo y el gas, junto a las tecnologías relacionadas al área. En este marco, las entidades bancarias de Irán ya no están vetadas para participar en transacciones internacionales.

En este nuevo escenario, la participación de Irán abarrotará aún más el mercado petrolero. Total, Eni y Cepsa (empresas petroleras de Francia, Italia y España, respectivamente) han suscrito convenios de explotación y negociación que apuntan a establecer la producción total en torno a los 1,44 millones de barriles diarios. El dato adicional en estas negociaciones es que Irán fijará todas las tasas en euros, buscando contrarrestar la dependencia respecto al dólar, ya que Estados Unidos no ha levantado la prohibición a sus empresas para colocar capitales en Irán.

Así las cosas, Rohani intenta reubicar a su país en el concierto internacional, no solo en lo económico, también le interesa dar señales de capacidad para el diálogo con otras culturas y visiones, lo que se hace patente con el encuentro que sostuvo con el papa Francisco, en el Vaticano, el pasado 25 de enero. Luego de diecisiete años sin la visita de un mandatario iraní al Vaticano, la reunión se basó en lo importante de cumplir el acuerdo nuclear y la necesidad del diálogo interreligioso como vía para la tolerancia y la paz.

EL ACUERDO DE ASOCIACIÓN TRANSPACÍFICO BUSCA CONSOLIDARSE

Luego de una serie de reuniones previas se firmó, el 4 de febrero, en Nueva Zelanda, el acuerdo marco para el establecimiento de la ambiciosa alianza comercial y estratégica conformada por doce países⁵ que representan, conjuntamente, cerca del 40 % del PIB a nivel mundial y suman entre sus habitantes alrededor de 800 millones de personas. Estas cifras obligan a poner atención.

Conviene observar este acuerdo desde dos perspectivas, la de Estados Unidos y la de China. Formar parte de esta alianza le permite a Estados Unidos garantizar su influencia en el área del pacífico donde, por razones evidentes,



Bernie Sanders.

China viene siendo la gran referencia. La pulseada comienza, los gobiernos analizarán opciones y delinearán estrategias para obtener los beneficios deseados.

Ahora bien, más allá de lo firmado en Nueva Zelanda, los Estados miembros deben ratificar individualmente su anexión y conformidad (con la adquisición de compromisos que ello supone) con el tratado, para lo que cuentan con dos años. No será una realidad si no es ratificado por la mitad de quienes firmaron originalmente, por lo que se puede intuir que los sectores que se oponen a la implementación de este acuerdo encontrarán en esos dos años un tiempo para levantar su voz y ejercer presión para llamar la atención sobre sus resistencias, inconformidades y temores.

DE IOWA A LA CASA BLANCA

Las elecciones presidenciales en Estados Unidos se llevarán a cabo en noviembre, pero la carrera comenzó el año pasado con las postulaciones de los pre candidatos en cada partido y, a partir del primero de febrero se enrumbó definitivamente con las elecciones internas que se han de realizar en cada uno de los estados de la unión. Iowa y New Hampshire fueron las dos primeras paradas en esta caravana.

No se repitieron resultados en las dos primeras mediciones, ni en el Partido Demócrata ni en el Partido Republicano. Por el lado de quienes aspiran mantenerse en el poder, Hillary Clinton obtuvo una reñida victoria en Iowa contra su contrincante Bernie Sanders; tendencia que cambió por completo y con gran diferencia porcentual en New Hampshire.

En el Partido Republicano, y en un resultado algo sorpresivo, el ganador en Iowa fue Ted Cruz, venciendo a un diezmado Donald Trump, que prácticamente fue alcanzado en el segundo lugar por Marco Rubio. Al llegar a New Hampshire la situación cambió y, como sugerían las encuestas previas, Trump arrasó dejando en segundo lugar a John Kasich y relegando a Ted Cruz al tercer puesto.

Faltando 48 estados por elegir es arriesgado intentar establecer una tendencia. El manejo de cada una de las campañas, la capacidad para negociar y el olfato para reconocer los momentos claves serán los elementos que terminen de inclinar la balanza en un sentido u otro.

FRANCISCO VISITA A MÉXICO

Al igual que sus dos inmediatos predecesores (Juan Pablo II y Benedicto XVI) el Papa Francisco irá a México; pero tanto el contexto como la atmósfera que rodea esta visita la diferencian claramente de las anteriores. Sumido en escándalos de corrupción sistemática, deterioro institucional, nexos de políticos con carteles de la droga y abuso de poder por parte de funcionarios policiales y militares, el Gobierno del presidente Peña Nieto no es un referente confiable para la mayoría de la sociedad.

Vale recordar que en febrero de 2015 el Papa pidió evitar la "mexicanización" de Argentina⁶, esto al referirse al creciente poder que iban adquiriendo las mafias ligadas al narcotráfico en su país natal. La expresión del Pontífice fue tomada por la Cancillería mexicana con "tristeza y preocupación". En este ambiente se dará la visita que no será cómoda para los sectores más conservadores del Gobierno y de la jerarquía eclesial; pero que seguramente será un merecido aliento para los pobres, excluidos y las víctimas de la violencia delincriminal, representados en esta ocasión por los presos de la cárcel de Ciudad Juárez, por quienes tienen dividida su familia por el fenómeno de la migración y por los indígenas de San Cristóbal de las Casas.

*Miembro del Consejo de Redacción de SIC.

NOTAS

- 1 En el caso particular del petróleo la situación puede cambiar a mediano plazo, esto como resultado de algún hipotético acuerdo entre los productores y exportadores o una mayor complejidad en los conflictos de medio oriente. El hecho es que no parece vislumbrarse en qué lapso de tiempo podría ocurrir tal cambio.
- 2 Tener presente los escándalos por corrupción en Brasil, que han llevado a múltiples protestas y han abierto la puerta a la solicitud de juicio para Dilma Rousseff.
- 3 Participación en la lucha contra ISIS y la posición rusa ante el gobierno sirio.
- 4 Intervención en la Cumbre de la Celac. 26 de enero de 2016.
- 5 Australia, Brunéi, Canadá, Chile, Estados Unidos, Japón, Malasia, México, Nueva Zelanda, Perú, Singapur y Vietnam.
- 6 Extracto de una carta enviada por el papa Francisco al legislador bonaerense Gustavo Vera, amigo del Papa y miembro de la ONG La Alameda.